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Наклонение глагола

     Наклонение глагола выражает отношение действия к 
действительности: осуществляется ли действие на самом деле 
или оно является только возможным, желательным или 
необходимым. 

     В русском языке существуют формы трёх наклонений 
глагола: изъявительного, повелительного и условного 
(сослагательного).



Внимательно прочитайте следующие 
предложения:

•Я прочитал эту книгу.

•Я прочитал бы эту книгу, если бы было время.

•Прочитай эту книгу: много полезного найдёшь в ней 
для себя.

Найдите формы одного и того же глагола в этих предложениях. Что 
это за глагол?



Вывод:

•Прочитал – действие уже произошло на самом деле 
(изъявительное наклонение);

•Прочитал бы – действие возможно при каком- то 
условии (условное наклонение);

•Прочитай – выражен призыв к действию 
(повелительное наклонение).



Изъявительное наклонение глагола

     Глаголы в изъявительном наклонении обозначают реальные действия в 
прошлом, настоящем или будущем: смеялся, смеётся, будет смеяться. 
Отличительная особенность изъявительного наклонения состоит в том, что оно 
имеет формы времени: настоящее, прошедшее, будущее. Другие же наклонения 
этих форм НЕ ИМЕЮТ.

     Глаголы изъявительного наклонения изменяются по временам, лицам и числам.

     Изъявительное наклонение противопоставляется условному и повелительному, 
так как оно способно передавать реальное действие.



Условное (сослагательное) наклонение 
глагола

     Глаголы в условном (сослагательном) наклонении обозначают действие, 
которое возможно при определённом условии: Как украсила бы жизнь, если 
бы каждый человек мог знать, на что он способен! (Д. Гранин).

     Форма условного наклонения образуется сочетанием глагола в форме 
прошедшего времени с частицей бы (б).

     В условном наклонении глаголы изменяются по родам (знал бы, знала бы, 
знало бы) и по числам (знал бы, знали бы).



Условное (сослагательное) наклонение 
глагола

     Частица бы может стоять в любом месте предложения, кроме его начала. 

     Частица бы всегда пишется отдельно и может стоять не только после 
глагола, но и перед ним, а также отделяться от него другими словами: Я днём 
бы и ночью на пони катался, я дедушкой стал бы, а с ним не расстался! (Ю. 
Мориц).

     Частица б употребляется после слова, оканчивающегося на гласный. 
Например, только не было б войны.



Повелительное наклонение

Глаголы в повелительном наклонении обозначают побуждение к 
действию в виде приказания, пожелания, просьбы: Стань ровно! 
Выполните упражнение. Пожалуйста, не сердитесь!
Формы повелительного наклонения образуются от основы 
настоящего (будущего) времени:

• С помощью суффикса –и: держат – держи, несут – неси, 
пишут – пиши. 



Повелительное наклонение

•  Без суффикса: наденут – надень, спрячут – спрячь. 

     В повелительном наклонении глаголы изменяются по числам и выражают значение лица. 

     При выражении просьбы часто употребляются слова будьте добры, пожалуйста, которые 
на письме выделяются запятыми. Например, Скажите, пожалуйста, который час?
     В повелительном наклонении на конце глаголов после согласных пишется ь, 
который сохраняется перед – ся и – те : намажь, намажьте; спрячь, спрячьте, 
спрячься.

     Исключения: ляг, лягте.



Задание: найти глаголы, определить их 
наклонение

• Бегут по конвейеру колёса, крылья, моторы.

• Я сыграл бы на рояле, коль умел бы.

• Если я был бы маленький-маленький гном, я б умывался каплей дождя.

• Возьмите лист почтовой бумаги и напишите ответное письмо.

• Каждый когда-то любовался окрестностями, вдыхал запахи некошеной 
травы.

• Вытрите пыль с письменного стола.



Употребление наклонений

        Формы наклонений могут употребляться 
не только в своём прямом, но и в 
переносном значении, т. е. в значении, 
свойственном другому наклонению.





Повторим!

         Наклонение – это категория глагола, которая 
выражает отношение действия к реальной 
действительности.

         В русском языке существуют формы трёх наклонений 
глагола: изъявительного, повелительного и условного 
(сослагательного).



Безличные глаголы

         Безличными называются глаголы, при которых нет и не может быть 
действующего лица. В предложениях с безличными глаголами нет 
подлежащего.

       Безличные глаголы обозначают:

1) Явления природы: светает, дождит, смеркается;

2) физическое и психическое состояние человека: нездоровится, 
лихорадит, мечтается, не верится.



Безличные глаголы

         Безличные глаголы не изменяются по лицам, числам и родам. Они 
употребляются:

• В инфинитиве: Стало холодать;

• В форме единственного числа 3-го лица настоящего и будущего 
времени: Холодает. Завтра будет холодать.

• В форме единственного числа среднего рода прошедшего времени: 
Холодало;

• В форме условного наклонения: Похолодало бы.



Безличные глаголы

        Личные глаголы могут употребляться в безличном 
значении. Сравните: Вода пахнет рыбой. – В воздухе 
пахнет грозой. Облако быстро темнело. – На улице 
темнело.

        При безличном глаголе-сказуемом нет и не может быть 
подлежащего.



Задание: с помощью суффикса –ся 
образуйте безличные глаголы

Образец: Дышать. – Сегодня легко дышится.

Спать, верить, сидеть, хотеть, работать, думать.



Спасибо за внимание!


